

**Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)
Leçon 6.3 – La doctrine de Jésus, Fils de Dieu, Messie (Christologie)**

Celui qui a toujours été Dieu est devenu homme – L’incarnation

Puisque Jésus est Dieu, il est éternel, tout comme son Père est éternel. Par conséquent, nous devons dire que Jésus en tant que Dieu est né du Père depuis l'éternité. Il n'y avait pas de temps où il n'y avait pas de Jésus comme Fils de Dieu. Mais il y a eu un début certain pour Jésus en tant qu'humain – en tant qu'homme. Il n'y avait pas de Jésus humain jusqu'à ce qu'il ait été conçu dans le sein de la vierge Marie par le Saint-Esprit. Environ neuf mois plus tard, le Fils de Dieu est né de la vierge Marie. Ainsi, celui qui a toujours été Dieu est devenu homme à un moment précis de l'histoire et est maintenant l'homme-Dieu, Jésus, le Christ. Il a toujours été Dieu, mais Il est devenu humain. Son devenir humain s'appelle l'incarnation.

Tous les faits du paragraphe ci-dessus sont clairement énoncés dans les Écritures. L'incarnation est le plus clairement enseignée dans le premier chapitre de l'évangile de Jean. Nous sommes présentés au Fils éternel de Dieu dans les premiers versets : « **Au commencement était la Parole, et la Parole était avec Dieu, et la Parole était Dieu. Elle était au commencement avec Dieu** » (Jean 1:1-2). Plus tard dans le chapitre, Jean nous dit : « **Et la parole a été faite chair, et elle a habité parmi nous, pleine de grâce et de vérité ; et nous avons contemplé sa gloire, une gloire comme la gloire du Fils unique venu du Père** » (Jean 1:14). Le devenir de la Parole chair est l'incarnation.

Les détails de l'incarnation de Jésus sont présentés dans les Évangiles de Matthieu et de Luc. Le premier chapitre de Luc nous dit que Dieu a envoyé son ange Gabriel pour dire à la vierge Marie de Nazareth qu'elle était le choix de Dieu pour être la mère du Fils de Dieu : « **deviendras enceinte, et tu enfanteras un fils, et tu lui donneras le nom de Jésus. Il sera grand et sera appelé Fils du Très-Haut** » (Luc 1:31-32). De plus, Gabriel lui a dit que ce garçon n'aurait pas de père humain. Au lieu de cela, il aurait une conception unique : « **Le Saint-Esprit viendra sur toi, et la puissance du Très-Haut te couvrira de son ombre. C'est pourquoi le saint enfant qui naîtra de toi sera appelé Fils de Dieu... Car rien n'est impossible à Dieu** » (Luc 1:35,37).

Même si Jésus n'avait pas de père humain, Dieu a fourni un mari à Marie en la personne de Joseph, un charpentier à qui Marie avait été promise par des fiançailles. Mais le mariage n'a été consommé par une union sexuelle qu'après la naissance de Jésus. L'Évangile de Matthieu nous dit que lorsque Joseph a appris que Marie était enceinte même s'ils n'avaient pas habité ensemble, il « **se proposa de rompre secrètement avec elle** » (Matthieu 1:19). Il sentait qu'il ne pouvait pas la prendre comme sa femme puisque cet enfant à naître n'était évidemment pas le sien. Mais Dieu lui a révélé la vérité sur la conception de ce bébé et l'a instruit dans un rêve : « **Joseph, fils de David, ne crains pas de prendre avec toi Marie, ta femme, car l'enfant qu'elle a conçu vient du Saint-Esprit ; elle enfantera un fils, et tu lui donneras le nom de Jésus ; c'est lui qui sauvera son peuple de ses péchés** » (Matthieu 1:20-21).

Ainsi, lorsque Jésus est né à Bethléem, Joseph et Marie étaient tous les deux présents. La naissance réelle de Jésus est décrite en très peu de mots : « **Pendant qu'ils étaient là, le temps où Marie devait accoucher arriva, et elle enfanta son fils premier-né. Elle l'emballota, et le coucha dans une crèche, parce qu'il n'y avait pas de place pour eux dans l'hôtellerie** » (Luc 2:6-7). Celui qui avait toujours été Dieu était maintenant aussi pleinement humain – vrai Dieu et vrai homme en une seule personne. La naissance de Jésus a été l'accomplissement de nombreuses prophéties de l'Ancien Testament, telles que Genèse 3:15, Genèse 22:18, Ésaïe 7:14, Ésaïe 9:6-7, Michée 5:1 et Jérémie 23:5.

Il y a deux généalogies, ou listes des ancêtres humains de Jésus : une dans les Évangiles de Matthieu et une dans l'Évangile de Luc. Ces deux diffèrent l'une de l'autre. L'explication la plus probable est que Matthieu présente l'ascendance légale de Jésus à travers Joseph, tandis que Luc retrace l'ascendance physique de Jésus à travers sa mère Marie. Matthieu commence par Abraham et termine par Joseph, le père légal de Jésus. Joseph était le descendant légal du roi David. Luc, d'autre part, remonte à Dieu et à Adam et retrace l'ascendance physique de Jésus à travers sa mère Marie. Marie était également de la famille de David. Il semble que la meilleure façon de comprendre Luc 3:23 soit la suivante: « **Jésus avait environ trente ans lorsqu'il commença son ministère, étant, comme on le croyait, fils de Joseph, [mais en réalité] fils d'Héli.** » En d'autres termes, Jésus n'était pas le fils physique de Joseph, mais il était le fils physique d'Héli, qui était le père de Marie, pas le père de Joseph. Le père de Joseph était Jacob, selon Matthieu 1:16. Nous pouvons dire à juste titre que l'humanité de Jésus a été créée par Dieu lorsque Dieu a créé Adam au début, parce que toute l'humanité a été créée lorsque Dieu a créé Adam, le père de nous tous. Et appelez-vous : Ève est également venue d'Adam.

Il y a d'autres références à l'incarnation de Jésus dans les écrits des apôtres. L'apôtre Paul a écrit aux Romains que le Fils de Dieu Jésus-Christ notre Seigneur est « **né de la postérité de David, selon la chair** » (Romains 1:3). De même, en parlant des Israélites, Paul dit : « **De qui est issu, selon la chair, le Christ, qui est au-dessus de toutes choses, Dieu béni éternellement** » (Romains 9:5). Ainsi, Jésus est Dieu éternel, mais son humanité est venue de Dieu à travers les Israélites. Jésus est né un juif – un israélite.

En écrivant aux chrétiens de Galatie, Paul résume le miracle de l'incarnation en ces quelques mots : « **Mais, lorsque les temps ont été accomplis, Dieu a envoyé son Fils, né d'une femme** » (Galates 4:4). La lettre aux Hébreux nous dit non seulement que le Fils de Dieu est devenu un vrai homme, mais donne également la raison pour laquelle il est devenu un homme, à savoir, qu'il pourrait mourir et ainsi vaincre Satan: « **Puisque les enfants participent au sang et à la chair, il y a également participé lui-même, afin que, par la mort, il anéantît celui qui a la puissance de la mort, c'est-à-dire le diable, et qu'il délivrât tous ceux qui, par crainte de la mort, étaient toute leur vie retenus dans la servitude** » (Hébreux 2:14-15).

Puisque Jésus était un véritable être humain, il a expérimenté en son être les mêmes choses que nous expérimentons. Mais il y avait une différence majeure entre Jésus et nous. L'apôtre Jean a écrit : « (Jésus) **lui-même est pur... il n'y a point en lui de péché** » (1 Jean 3:3, 5). L'apôtre Pierre a écrit que Jésus « **n'a point commis de péché** » (1 Pierre 2:22), et que nous avons été rachetés **par le sang précieux de Christ, comme d'un agneau sans défaut et sans tache** » (1 Pierre 1:19). Dans le même temps, la Bible indique clairement que Jésus a été tenté de pécher mais n'a pas péché : « **Car, ayant été tenté lui-même dans ce qu'il a souffert, il peut secourir ceux qui sont tentés** » (Hébreux 2:18). « **Nous n'avons pas un souverain sacrificateur qui ne puisse compatir à nos faiblesses ; au contraire, il a été tenté comme nous en toutes choses, sans commettre de péché** » (Hébreux 4:15). Ainsi, Jésus est « **saint, innocent, sans tache, séparé des pécheurs** » (Hébreux 7:26).

Lorsque Jésus a été tenté par Satan au début de son ministère, il a repoussé toutes ces tentations en utilisant les armes que Dieu fournit dans sa Parole (Matthieu 4:1-11 ; Marc 1:12-13 ; Luc 4:1-13) . Il était « **le saint** » (Luc 1:35) déjà dans le ventre de Marie, et il est resté le Saint tout au long de sa vie et de sa mort. Il a mis ses ennemis au défi de le déclarer coupable de péché, mais ils n'ont pas pu le faire. Jésus leur a demandé : « **Qui de vous me convaincra de péché ?** » (Jean 8:46), mais personne ne s'est avancé pour le condamner. Même quand il était jugé devant le Sanhédrin juif et devant Ponce Pilate, personne ne s'est présenté pour l'accuser d'aucun vrai péché. Il est resté pas terni par le péché tout au long de sa vie. Quand Il a souffert et est mort, ce n'était pas à cause de son propre péché, mais parce que notre péché lui a été transféré. « **Celui (Jésus) qui n'a point connu le péché, il (Dieu) l'a fait devenir péché pour nous, afin que nous devenions en lui justice de Dieu** » (2 Corinthiens 5:21).

Il y a eu de faux enseignants qui nient que Jésus est le vrai Dieu. Il y a eu de faux enseignants qui nient que Jésus est un vrai homme. Dans les premiers jours de l'église, les Gnostiques ont enseigné que la matière physique est mauvaise, et que, par conséquent, le Dieu saint ne pouvait pas devenir humain ou partager son être en aucune façon avec la mauvaise matière de l'humanité. Les docétistes ont enseigné que le corps de Jésus n'était pas réel, mais seulement un fantôme, et ils ont enseigné que certainement celui qui est vraiment Dieu ne pouvait ni souffrir ni mourir.

Questions

1. Que signifie le terme « incarnation » ?
2. Dans quel sens peut-on dire que Jésus n'avait pas de commencement ?
3. Dans quel sens peut-on dire que Jésus avait un certain âge ?
4. Qu'est-ce que Gabriel a dit à Marie au sujet du bébé qui allait naître d'elle ?
5. Qu'est-ce que l'ange a dit à Joseph au sujet du bébé de Marie ?
6. Quel était le rôle de Joseph dans la naissance de Jésus ?
7. Pourquoi est-il important d'enseigner que Jésus est né d'une vierge ?
8. Quelle est la différence entre les généalogies de Jésus dans Matthieu et Luc ?
9. Pourquoi est-il important d'enseigner que Jésus est né en tant que juif ?
10. Pourquoi Jésus a-t-il dû devenir humain pour nous sauver ?
11. Quelle a été la principale façon que la vie de Jésus sur la terre était différente de la nôtre ?
12. Qu'est-ce que Satan a tenté de faire au début du ministère de Jésus ?
13. Si Jésus n'avait pas de péché, pourquoi est-il mort ?